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Архангельский дизайнер 
Алёна МАЛЫГИНА 
представляла наш регион 
на Московской неделе 
моды: её коллекция одежды 
в северных оттенках, 
авторские аксессуары имели 
большой успех. «БК» она 
рассказала о том, как всё 
начиналось, и своём подходе 
к эксклюзивным заказам.

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ 
ПРИСОЕДИНЕНИЯ 

ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ

ПОДАЧА ЗАЯВОК:
Архангельск, наб. Сев. Двины, д. 112/3, каб. 133

ДНИ И ВРЕМЯ ПРИЁМА: 
пн, ср, пт с 8-00 до 17-00, обед с 12-00 до 13-00 
Тел. +7 (8182) 44-22-04 доб. 1, oce@elektseti.ru 

Реклама

В единственном экземпляре
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■ Лизингодатели тоже плачут
Лизинговая компания обязалась приобрести экскаватор у про-

давца, которого выбрал сам лизингополучатель после внесения 
аванса в размере 1,75 млн руб лей. Продавец взял деньги, но тех-
нику так и не поставил. Лизингополучатель потребовал у лизинго-
дателя возврата аванса, однако столкнулся с отказом. Спор вы-
шел в суд, который встал на сторону лизингополучателя.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ» (Бухгалтерский Экспертный На-
логовый Центр»), на примере арбитражной практики (см. А40-192842/2021 и определе-
ние ВС РФ 305-ЭС22-27168) анализирует решение Верховного суда РФ, где сказано: нель-
зя исключать ответственность лизингодателя за действия третьего лица, вовлечённого 
в процесс исполнения договора. Лизингополучатель вправе потребовать от контрагента 
возмещения его убытков, в т. ч. в размере предоплаты, если тот при заключении догово-
ра с продавцом проявил неосмотрительность, действовал вопреки стан-
дарту разумного предпринимателя, направив аванс до того, как купля- 
продажа (в данном случае – экскаватора) была оформлена окончательно.

Подробности на сайте bclass.ru, раздел «Финансы/Совет ауди-
тора». Для быстрого перехода к полному тексту материала просто 
отсканируйте QR-код.

Советы эксперта
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В областном центре достаточно 
много памятников архитектуры 
и градостроительства в деревянном 
исполнении. Годы и годы назад на эти дома 
повесили «золотые» таблички, тем самым 
объявив их «охраняемыми государством». 
Однако давно известно, как на деле выглядит 
эта самая «охрана». Мы отправились 
в небольшую прогулку по десяти объектам 
культурного наследия в центре города, чтобы 
посмотреть их текущее состояние.

«ОГОНЬ
ПОГЛОТИЛ ТЕБЯ»

Пожалуй, одна из са-
мых «урожайных» на дере-
вянные памятники улиц го-
рода – проспект Советских 
Космонавтов. Здесь мы сде-
лали пять остановок, что-
бы полюбоваться на объек-
ты культурного наследия. 
И начали с самого яркого 
из них – дома Ф. А. Браги-
на. И правда – горел он так, 
что видно было за несколь-
ко кварталов.

Пожар произошёл два 
года назад, однако к «остан-
кам» этого охраняемого па-
мятника до сих пор никто 
не притронулся. Вокруг – 
разбросанные обугленные 
доски, о которые трутся 
местные коты. А на фасаде 
(вернее, на том, что от него 
осталось) – философская 
надпись: «огонь поглотил 
тебя, и последняя часть 
моей поморской самости 
умерла вместе с тобой».

И при «жизни» это-
му дому не уделялось до-
статочного внимания. По-
следние годы он находил-
ся в аварийном состоянии. 
Кстати, о доме Брагина мы 
говорили с главой Архан-
гельска Дмитрием МО-
РЕВЫМ во время пресс-
конференции, приурочен-
ной к его «экватору» в этой 
должности. Дмитрий Алек-
сандрович убеждён, что 
восстановить можно даже 
такой, казалось бы, безна-
дёжный объект. Но имен-
но с этим строением есть 
сложности.

«Дом Брагина – част-
ный, поэтому мы не можем 
вкладывать в его спасение 
деньги, – пояснил глава го-

рода. – Конечно, предписа-
ния направлены собствен-
никам, но это просто люди, 
которые владеют кварти-
рами. Поэтому мы прора-
батываем вопрос с бизнес-
структурами, чтобы они под-
ключились и каким-то обра-
зом нашли владельцев, при-
обрели у них помещения 
и занялись восстановлени-
ем дома».

Примечательно, что 
даже после серьёзных пожа-
ров охранные обязательства 
по таким домам не снимают. 
По закону убрать их невоз-
можно – только реставриро-
вать. А для этого требуются 
серьёзные финансовые вло-
жения: дом и правда получа-
ется «золотым».

СПАСИБО, ЧТО ЖИЛОЙ
Сворачиваем на улицу 

Карла Маркса: здесь нахо-
дятся ещё два дома по наше-
му маршруту. Первый по кур-
су – дом Шарина. По срав-
нению с его «золотыми» со-
седями этот памятник – на-
стоящий красавчик! Высо-
кий, статный. На всех ок-
нах – занавески. Его жиз-
ненный цикл продолжается. 
Чуть далее – дом С. П. Ко-
рельского, балкон которо-
го уже давно угрожает упасть 
кому-нибудь на голову. Сей-
час подход к нему ограждён 
сигнальной лентой, а остат-
ки балкона держатся, как го-
ворится, из последних сил. 
Зато «золотая» табличка на-
мертво вкручена в стены это-
го бесценного памятника.

Возвращаемся на про-
спек т и направ ляемся 
ещё к одному памятнику – 
усадьбе И. В. Прокопье-
ва, состоящей из двух ря-

дом стоящих зданий. Бли-
же к дороге находится глав-
ный дом, а за ним – надвор-
ный флигель. В этих здани-
ях уже явно не живут: окна 
разбиты, лестница разру-
шена, а во дворе – насто-
ящий хаос. Всё это очень 
сильно контрастирует с жи-
лыми комплексами, постро-
енными рядом.

Доходим до «Титан Аре-
ны», рядом с которой нахо-
дятся два памятника архи-
тектуры. На этой же сторо-
не – дом Н. А. Толстико-
вой. Он до сих пор жилой 
и находится в весьма не-
плохом состоянии. Практи-
чески напротив него – дом 
Н. В. Никольского, кото-
рый всего на год младше 
своего соседа, однако вы-
глядит гораздо хуже: строе-
ние покосилось, окна выби-
ты, лестницы попросту раз-
валились, а на заднем дво-
ре разрослась свалка отхо-
дов. К слову, доступ в него 
открыт, но мы бы не совето-
вали кому-либо туда загля-
дывать.

П р о х о д и м  д а л ь ш е 
по проспекту мимо шко-
лы № 22 и встречаем ещё 
од ин объ ек т,  который 
так же, как и дом Браги-
на, «поглотил огонь» – дом 
П. Н. Гринфельта, сгорев-
ший в 2019 году. Эти дома 
очень похожи как внешне, 
так и по текущему состоя-
нию. За одним только исклю-
чением: «Гринфельта» всё же 
обнесли забором. Хорошо, 
что государство его охраня-
ет, а так бы от памятника во-
обще ничего не осталось.

РЕСТАВРАЦИЯ 
ИЛИ РЕПЛИКА?

Д о х о д и м  д о д о м а 
Е. Ф. Вальневой – двух-
этажного здания с эрке-
ром, стоящего на улице Се-
рафимовича. Именно с ним 
связана давняя история 
«о четырёх шурупах», ког-
да активиста оштрафова-
ли на 15 тысяч за установ-
ку таблички в память о ре-
прессированном. Кста-
ти, в этом доме тоже был 
пожар, но его успели лик-
видировать прежде, чем 
огонь уничтожил дом. При-
мечательно, что вход в зда-
ние до сих пор открыт. А это 
значит, что велик риск ново-
го пожара.

Последние годы этот 
дом находится в аварийном 
состоянии. Два года назад 
власти заговорили о его 
включении в план привати-
зации с дальнейшей про-
дажей за рубль. Но неожи-
данно нашёлся интересант – 
«Инвестсельстрой». В июне 
2021-го городские депутаты 
согласовали передачу объ-
екта в безвозмездное поль-
зование этому госучрежде-
нию.

От дома Вальневой мы 
добрались ещё до одного 
примечательного памятни-
ка – дома И. В. Киселёва, 

которым также занимается 
«Инвестсельстрой», причём 
уже пять лет. Из-за длитель-
ной подготовки всех необхо-
димых документов рестав-
рация памятника стартовала 
только в 2021 году и… до сих 
пор не завершена. Но глав-
ное – процесс идёт. Правда, 
эта «реставрация» больше 
похожа на создание репли-
ки. Хотя стоит признать, что 

от прежнего дома Киселёва 
мало что осталось.

ДОМ, КОТОРЫЙ 
«НЕ ВПИСЫВАЕТСЯ»
И последний пункт наше-

го маршрута – дом С. В. Ов-
чинникова на Воскресен-
ской. Как рассказал жур-
налистам Дмитрий Морев, 
всех его жильцов уже рассе-
лили, а помещения переве-
ли в нежилые. Судьба это-
го памятника пока решает-
ся. Тем временем в крыше 
уже появились дыры, кото-
рые пока некому латать.

«Сейчас вместе с прави-

тельством региона опреде-
ляемся, что же нам делать 
с этим зданием. Мнения са-
мые разные: от того, чтобы 
приспособить его под об-
разовательное учреждения, 
до сноса как несоответству-
ющего тому архитектурному 
ансамблю, который выстро-
ился вокруг. Пока конкрет-
ное решение не принято», – 
подчеркнул градоначальник.

Спорить не будем – этот 
дом действительно не впи-
сывается в новую застрой-
ку, выросшую вокруг памят-
ника. Логичнее было бы пе-
ренести его на ту же Чумба-
ровку, где уже стоит копия 
«Овчинникова». Однако это 
обойдётся бюджету в кру-
гленькую сумму. Чтобы пе-
ренести дом с соблюдени-
ем всех требований, необ-
ходимо около 200 млн руб-
лей. Так что этот вариант от-
падает.

ЧТОБЫ У ДОМОВ 
ПОЯВИЛСЯ ХОЗЯИН
Стоит отметить, что в Ар-

хангельске есть и счастли-
вые истории про памятни-
ки архитектуры. К примеру, 
в полностью реконструиро-
ванном особняке А. Ю. Сур-
кова уже долгие годы раз-
мещается детская школа 
искусств № 42, в особня-
ке Ренни-Шаврина – моло-
дёжный театр. Ясно одно: 
здание живёт и радует глаз 
прохожих, когда у него есть 
хозяин и назначение. Чего 
не скажешь о домах, кото-
рые мы перечислили выше.

Однако это предлага-
ется исправить. Как стало 
известно «Бизнес-классу» 
из собственных источни-
ков, в Архангельске готовит-
ся проект комплексного ре-
шения по домам культурно-
го наследия, который плани-
руют представить депутатам 
на одной из ближайших сес-
сий городской Думы. Под-
готовлены варианты даль-
нейшего использования 
таких объектов: сдача их 
в аренду за рубль или про-
дажа здания после перево-
да его в нежилое. Известно, 
что по большинству домов 
уже есть интересанты, гото-
вые вложиться в памятники 
и дать им новую жизнь.

Не сомневаемся, что 
у этого предложения де-
партамента муниципально-
го имущества будут как сто-
ронники, так и противники. 
Но если затянуть с решени-
ем вопроса, оставшиеся це-
лыми дома будут планомер-
но идти к стадии, на которой 
вот уже несколько лет «за-
висли» дома Брагина и Грин-
фельта. И «золотых» руин 
в Архангельске станет ещё 
больше.

Индикатор: Как охраняются объекты культурного наследия?

«Золотые» руины Архангельска

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

Одни объекты находятся 
в региональной собственности, 
другие – в муниципальной, третьи – 
в частных руках. Ещё есть инспекция 
по охране объектов культурного 
наследия. Но, как известно, у семи 
нянек дитя без глазу.
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«Бизнес-класс» совместно с Алексеем 
КУВАКИНЫМ, советником губернатора 
Архангельской области по вопросам 
экологии и ТКО, продолжает новую рубрику, 
посвящённую Году экологии. Сколько 
лет в действительности потребуется 
на проведение реформы в сфере обращения 
с ТКО? И что говорят об этом опросы 
Минприроды России?

П р о в е с т и  « м у с о р -
ную» реформу в стране 
за 3-5 лет – это возможно. 
Такое мнение я услышал со-
всем недавно. Причём про-
звучало оно как из уст эко-
активистов, так и некоторых 
чиновников, отвечающих 
за этот вопрос. И вроде был 
вполне согласен с таким ут-
верждением. Ведь «велоси-
пед» уже изобретён, многие 
страны прошли аналогичный 
путь и набили все возмож-
ные шишки. Нам лишь нуж-
но учесть их опыт, обойти 
все острые углы и за пять 
лет «пробежать дистан-
цию», которую они преодо-
лели за тридцать.

Но чем глубже я погру-
жался в суть системных из-
менений, тем больше убеж-
дался: «мусорная» реформа 
в России будет так же про-
должительна по времени, 
как и везде. И вот почему.

Да, имея материаль-
ную базу, физически мож-
но за несколько лет постро-
ить инфраструктуру по сбо-
ру, сортировке и переработ-
ке отходов, а также для за-
хоронения (либо сжигания) 
неперерабатываемых «хво-
стов».

Но основа успеха струк-
турных изменений в систе-
ме обращения с отходами 
состоит не только и даже 
не столько в этом, а в пере-
вороте в сознании населе-
ния, которое в дальнейшем 
должно полностью поменять 

своё отношение как к обра-
зованию ТКО, так и к эколо-
гичному подходу к их утили-
зации.

Примерно год назад 
Минприроды РФ провело 
на своём сайте опрос сре-
ди населения об отношении 
к раздельному сбору отхо-
дов, являющемуся основой 
для построения системы 
максимального вовлечения 
бытового мусора во вторич-
ный оборот.

Вот его результаты:
• 93% опрошенных со-

гласны с тем, что отходы 
нужно сортировать;

• 70% считают, что сорти-
ровка отходов поможет 
раздельному сбору отхо-
дов в целом;

• 69% готовы сортировать 
отходы для их дальней-
шей переработки, если 
контейнеры для раз-
дельного накопления 
будут находиться рядом 
с домом;

• 39% регулярно сортиру-
ют отходы.

Ес ли не принимать 
во внимание тот факт, что 
организованное на сай-
те Минприроды голосова-
ние привлекло в большин-
стве своём неравнодушных 
к экологии, активных граж-
дан, то можно сделать сле-
дующие выводы:

1. Население знает 
об экологическом вреде, ко-
торый наносит мусор.

2. Люди согласны с тем, 
что для переработки отхо-
дов их сначала нужно ото-
брать и сложить в отдель-
ный контейнер.

3. Готовых заниматься 
сортировкой, при условии, 
что им будут созданы все ус-
ловия, уже на 25% меньше.

4. Сейчас сортируют му-
сор заметно меньше поло-
вины граждан России.

Что ещё смущает в опу-
бликованных данных (такие 
опросы, кстати, проводятся 
разными структурами, в том 
числе и в Архангельской об-
ласти):

1. Люди склонны давать 
социально одобряемые от-
веты, особенно по сложно 
воспринимаемым в обще-
стве темам, к коим относит-
ся экология. А потому в те-
ории у нас 40% сознатель-
ного населения, сортирую-
щего отходы, а на практике 
3-5% тех, кто реально этим 
занимается.

2. Сортировка отходов –
это ведь не только разделе-
ние мусора дома. А на ра-
боте? А в общественном 
месте? А в парке? А просто 
на улице? И все ли члены до-
мохозяйства сортируют му-
сор одинаково?

3. Что включает в себя 
ответ «сортирую»: разделе-
ние на «сухие» и «мокрые» 
отходы или просто сбор ма-
кулатуры, для школы напри-
мер?

Кроме того, отвечая 
на подобные вопросы, рес-
понденты едва ли понимают 
их суть и предложенные ва-
рианты ответов одинаково.

К сожалению, фриволь-
ная интерпретация подоб-
ных данных формирует со-
циальный конфликт: насе-
ление как бы готово к от-
ветственному отношению 
к природе, а государство 
не предоставляет возмож-
ности. Но так ли это?

Обратимся к повседнев-
ности.

Одним из передовых 
субъектов РФ по развитию 
системы грамотного обра-
щения с отходами является 
Москва. Там сделаны отве-
чающие требованиям пло-
щадки для сбора ТКО, на ко-
торых установлены контей-
неры разных цветов для раз-
деления отходов на «сухие» 
и «мокрые». Однако если 
посмотреть, что фактиче-
ски находится в этих кон-
тейнерах, то станет понят-
но: большинство жителей 
столицы не видят разни-
цы и используют их как ём-
кость для смешанного мусо-
ра. Такую же картину можно 
наблюдать и в крупных тор-
говых центрах, аэропортах, 
где стоят специальные урны 
с секциями для стекла, пла-
стика и трэша.

Трудно заставить рядо-
вого горожанина, который 
никогда не думал о разделе-
нии отходов, сделать это од-
номоментно. И материаль-
ный стимул в данном слу-
чае не будет принципиально 
влиять на вовлечение граж-
дан в процесс, ведь сред-
няя по стране плата за эту 
услугу в месяц составляет 
около 100 рублей с челове-
ка, а экономия – не более 
40 рублей.

Перевернуть отноше-
ние к этому вопросу сможет 

лишь осознание экологиче-
ского вреда, который в ко-
нечном итоге ударит по каж-
дому из нас, если мы не пре-
кратим производить непе-
рерабатываемые отходы 
в прежних количествах. Из-
бежать штрафов за наруше-
ние правил разделения отхо-
дов дома, норм по их разме-
щению в контейнерах / ур-
нах тоже не получится. Под-
нимать тему изменения по-
требительского поведения 
в этот раз даже не буду, так 
как это отдельный и очень 
объёмный аспект «мусор-
ной» проблемы.

Любое реформирова-
ние – движение по спирали. 
Проходя по кругу проблем, 
поднимаясь выше и выше, 
нам нужно будет устранять 
недочёты и ошибки на мно-

гих направлениях. В нашем 
случае потребуется изме-
нить нормативно-правовую 
базу, создать современную 
инфраструктуру для сбора 
и сортировки отходов, по-
строить предприятия по их 
переработке во вторичную 
продукцию или для утили-
зации. Отдельное и обяза-
тельное направление – из-
менение мировоззрения 
граждан.

«Перескочить» виток 
этой эволюционной спира-
ли не получится. Если такое 
произойдёт, мы достаточно 
быстро увидим «результат» 
в виде мусорных завалов 
на контейнерных площад-
ках городов, и нам придёт-
ся возвращаться на исход-
ную, чтобы исправлять до-
пущенные ошибки.

Эко-дело с Алексеем Кувакиным

«Мусорная» реформа за 3-5 лет: возможно ли?

В Госдуме РФ большинством голосов принят 
Федеральный закон «О внесении изменений 
в статью 2171 части второй Налогового кодекса 
Российской Федерации». Он направлен на укрепление 
жилищных прав семей с двумя и более детьми: 
теперь с них не будет вычитаться НДФЛ не только при 
продаже жилья, но и при продаже земли, на которой 
оно находится.

Инициатор и соавтор закона – 
депутат Григорий ШИЛКИН («Но-
вые люди»). Второй соавтор – де-
путат от фракции «Единая Россия», 
председатель комитета Госду-
мы по безопасности и противо-
действию коррупции Василий 
ПИСКАРЁВ.

Сейчас, по общему правилу, 
доход, полученный при продаже 
недвижимого имущества, не об-

лагается НДФЛ, если эта недви-
жимость находится в собствен-
ности гражданина более пяти лет. 
В 2021 году в Налоговый кодекс 
были внесены изменения, в со-
ответствии с которыми от уплаты 
НДФЛ при продаже квартиры или 
дома освобождаются семьи, где 
двое и более детей, если иная жи-
лая недвижимость приобретается 
в этом же году. Эта норма приме-
няется вне зависимости от срока 
владения семьи жильём.

«Однако правоприменитель-
ная практика выявила одну зна-
чимую проблему: норма не рас-
пространяется на доход от про-
дажи земельного участка, на ко-

тором находится продаваемый 
дом, и расположенных на нём хо-
зяйственных построек, – поясняет 
Григорий Шилкин. – Об этом мне 
неоднократно писали избиратели 
в своих обращениях».

Между тем естественно, что 
дом всегда продают вместе с зе-
мельным участком и, к примеру, 
баней и гаражом, чтобы увеличить 
полученную сумму и потратить её 
на улучшение жилищных условий, 
в первую очередь – в интересах 
детей. И часто стоимость участ-
ка оказывается порой даже выше 
стоимости самого дома».

«Мы предложили внести из-
менения в статью 2171 Налогово-

го кодекса, чтобы положения дан-
ной статьи соответствовали прин-
ципу единства судьбы земельного 
участка и расположенного на нём 
недвижимого имущества, – про-
должает Григорий Шилкин. – Кро-
ме того, в ходе обсуждения закона 
мною было внесено несколько по-
правок. Я предложил, чтобы льго-
той по НДФЛ могли пользоваться 
семьи с детьми-инвалидами неза-
висимо от их количества. Однако 
профильным комитетом Госдумы 
и профильными министерствами 
было принято решение о дополни-
тельной проработке этого вопроса 
и формировании отдельного зако-
нопроекта».

Также внесена и принята по-
правка, согласно которой зако-
ном субъекта РФ может быть уста-
новлен предельный размер пло-
щади земельного участка, дохо-
ды от продажи которого освобож-
даются от НДФЛ. Это было сдела-
но, чтобы исключить возможность 
манипуляции льготами со стороны 
граждан, чей достаток превышает 
уровень среднего класса.

«Я буду продолжать отстаи-
вать права семей с детьми, осо-
бенно многодетных и тех, где ра-
стут дети-инвалиды. Этот наш за-
конопроект направлен на улучше-
ние жилищных условий граждан – 
а это одна из главных задач, ре-
шая которую, мы обеспечим до-
стижение целей государственной 
политики в сфере сбережения на-
рода России и развития человече-
ского потенциала, о чём идёт речь 
в Стратегии национальной безо-
пасности», – подчёркивает Григо-
рий Шилкин.

Законодательство

Семьи с детьми освободят от НДФЛ 
при продаже и дома, и земельного участка
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На ближайшей сессии Архангельской 
городской Думы, назначенной на 24-
25 мая, первым будет обсуждаться 
вопрос об исполнении городского 
бюджета за 2022 год. В сложных условиях 
у муниципалитета получилось обеспечить 
рост доходной части бюджета, причём 
не только за счёт поступлений из областной 
и федеральной казны, но и собственными 
силами. Основная доля расходов традиционно 
приходится на социальную сферу, однако 
финансирование городского хозяйства 
подтягивается к оптимальной планке.

Подробно об этих тен-
денциях «Бизнес-классу» 
рассказал заместитель 
главы Архангельска по во-
просам экономического 
развития и финансам Да-
ниил ШАПОШНИКОВ.

– Даниил Вадимович, 
обычно мы больше гово-
рим о ключевых направ-
лениях расходования бюд-
жетных средств. Давайте 
в этот раз сделаем акцент 
на доходах: в сравнении 
с 2021 годом они увели-
чились почти на 14%. Что 
повлияло на такие резуль-
таты?

– Прогнозы на 2022 год 
формировались достаточ-
но консервативные. Вопро-
сы были связаны с возмож-
ным воздействием санк-
ций, устойчивостью эконо-
мики города в изменивших-
ся условиях. Однако в целом 
год сложился скорее успеш-
но. Серьёзных сложностей 
с наполнением городского 
бюджета и финансировани-
ем расходных статей не воз-
никло.

Конечно, произошло это 
не само по себе: на феде-
ральном и областном уров-
нях, самим муниципалите-
том был принят целый ряд 
мер, направленных, в том 
числе, на поддержку пред-
приятий и предпринима-
тельского сообщества, соз-
дание максимально ком-
фортного режима для ин-
вестиций. К слову, в рей-
тинге по содействию разви-
тию конкуренции и обеспе-
чению благоприятного ин-
вестиционного климата Ар-
хангельск в 2022 году занял 
первое место среди муници-
пальных образований регио-
на. В совокупности эти шаги 
принесли свой эффект.

В качестве конкретного 
примера: по арендной пла-

те за муниципальное имуще-
ство мы часть средств недо-
брали – как раз потому, что 
предоставляли бизнесу льго-
ты. Но тем самым мы способ-
ствовали сохранению пред-
принимательских позиций, 
рабочих мест. Кстати, сей-
час Архангельск находит-
ся на исторических миниму-
мах по уровню безработи-
цы – 0,7%.

На крупных предприя-
тиях значительных сокра-
щений рабочих мест также 
не отмечено, хотя были опа-
сения – в частности, по си-
туации в лесопромышлен-
ном комплексе. Все архан-
гельские компании доста-
точно быстро диверсифи-
цировали и каналы постав-
ки сырья, материалов, обо-
рудования, и каналы отгруз-
ки и реализации своей про-
дукции. Здесь ещё раз отме-
чу важность решений, при-
нятых на федеральном и ре-
гиональном уровне: по им-
портозамещению, логисти-
ке, выходу на новые рынки 
сбыта и т.д.

– Депутаты на сесси-
ях часто говорят о том, 
что в Архангельске соби-
рается львиная доля нало-
гов, но де-факто город не-
дофинансирован. Это по-
прежнему так?

– Эксперты Финансо-
вого университета при Пра-
вительстве России, рабо-
тавшие над утверждённой 
в 2022 году новой Стратегией 
социально-экономического 
развития Архангельска 
до 2035 года, тоже подчёр-
кивали, что ретроспективно 
город долгое время был не-
дофинансирован из выше-
стоящих бюджетов. Понятно, 
что для области Архангельск 
является донором, помогая 
поддерживать другие терри-
тории. Однако сейчас тренд 
заметно изменился.

Среди первых и самых 
действенных мер назову 
введение института рези-

дентства в Арктической зоне 
РФ. К слову, мы эту историю 
в своё время всеми сила-
ми продвигали – выступа-
ли на различных форумах 
с предложениями, готовили 
законодательные инициати-
вы, здесь проводились меро-
приятия с участием сенато-
ров, депутатов Госдумы. Те-
перь эта повестка реализу-
ется.

Как вы знаете, для ре-
зидентов АЗРФ действуют 
налоговые и неналоговые 
преференции. Сейчас так-
же обсуждается создание 
в нашем регионе террито-
рии опережающего разви-
тия (ТОР), запуск программы 
«Арктический квартал». Что 
касается резидентов АЗРФ, 
их в Архангельске уже около 
ста, общая сумма инвести-
ций только за 2022 год со-
ставила почти 10 млрд руб-
лей.

В прошлом году благода-
ря поддержке главы регио-
на Александра ЦЫБУЛЬСКО-
ГО на федеральном уровне 
были приняты беспрецедент-
ные решения: о строитель-
стве кампуса «Арктическая 
звезда», реконструкции пло-
щади Профсоюзов. В 2023-м 
стали обретать конкретные 
очертания планы по разви-
тию порта Архангельск, идёт 
реконструкция аэропорта. 
Это огромный объём инве-
стиций.

– Сейчас мы говорим 
скорее о перспективах, 
но всё же общий объём 
инвестиций в целом по Ар-
хангельску в 2022 году 
составил около 26 млрд 
рублей, тогда как по ито-
гам 2021-го он превышал 
30 млрд.

– Во-первых, естествен-
но, что в условиях неопре-
делённости, турбулентно-
сти наши предприятия свои 
инвестиции попридержа-
ли. Во-вторых, 26 млрд руб-
лей – тоже немало. Причём 
14 млрд – это вложения в ма-
шины и оборудование: преи-
мущественно реальные ин-
вестиции бизнеса в своё раз-
витие. На втором месте – 

8 млрд – инвестиции в зда-
ния и сооружения. Для срав-
нения: инвестиции в жилые 
здания и помещения соста-
вили 3,4 млрд рублей.

– В структуре соб-
ственных доходов город-
ского бюджета всегда 
преобладал НДФЛ. К раз-
говору о рабочих местах: 
в 2022 году план по соби-
раемости этого налога был 
выполнен?

– Мы значительно пре-
высили плановые значения – 
почти на 15%. Общая сум-
ма поступлений по НДФЛ – 
4,4 млрд рублей. Это говорит 
о том, что, несмотря на не-
простые экономические ус-
ловия, предприятия и орга-
низации города нашли воз-
можность увеличить средне-
месячную заработную плату. 
К слову, итоговое сальдо их 
деятельности в 2022-м поло-
жительное, хотя по 2021 году 
это был минус.

– Да, и недавно в отчё-
те о работе администра-
ции в 2022 году глава Ар-
хангельска Дмитрий Мо-
рев отметил, что общее 
количество экономически 
активных субъектов, с учё-
том самозанятых, вырос-
ло в городе до 28012. Это 
хорошо, но как отразил-
ся на бюджете переход – 
предположу, что сотен – 
ИП на режим самозанято-
сти? Ведь налог на про-
фессиональный доход по-
лучает регион.

– Да, это региональный 
налог, но с точки зрения за-
нятости людей, экономи-
ческой активности, выхода 
целых групп предпринима-
телей из тени мы оценива-
ем этот тренд положитель-
но. Другое дело, что многие 
города сейчас выступают 
с предложением о том, что-
бы какую-то долю от налога 
на профессиональный до-
ход получали муниципали-
теты. Думаю, это резонно, 
потому что именно на мест-
ном уровне происходит ос-
новное взаимодействие вла-
сти и микробизнеса.

– В доходной части 
бюджет впервые превы-
сил 15 млрд рублей. А мно-
го это или мало?

– Интересный вопрос. 
Думаю, для большинства 
архангелогородцев сама 
по себе цифра вообще мало 
что говорит. Другое дело – 
что эти финансовые ресурсы 
городу дают. Мы сравнивали 
города Северо-Запада Рос-
сии по уровню дохода бюд-
жета в пересчёте на душу на-
селения: за последние 6 лет 
в Архангельске этот показа-
тель увеличился в два раза, 
по нему мы опережаем Сык-
тывкар, Вологду, Петроза-
водск, Череповец, Псков 
и Великий Новгород. Это 
очень хороший сигнал.

– В отчёте глава от-
метил, что эффект от ре-

ализации мероприятий 
программы обеспечения 
устойчивости городского 
бюджета за два года со-
ставил около 770 млн руб-
лей, работает специаль-
ная комиссия. А что это 
за программа, какие цели 
поставлены?

– Прежде всего мы мето-
дично работаем над увели-
чением собственной доход-
ной базы городского бюд-
жета. В частности, практи-
чески в ежедневном режиме 
анализируем все виды нало-
гов – где происходит недо-
бор, насколько эффектив-
ны льготы и т.д. Что касается 
неналоговых доходов, при-
веду пример с использова-
нием муниципального иму-
щества: ликвидных поме-
щений становится всё мень-
ше, часть выкуплена или вы-

Финансы: Администрации Архангельска предстоит защищать исполнение бюджета за 2022 год

«Постоянная работа над бюджетом приносит результат»

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

КОММЕНТАРИЙ
Дмитрий МОРЕВ, глава Архангельска:

– Основным инструментом развития города как 
экономической и социальной системы, решения его 
насущных проблем является городской бюджет. Не-
смотря на все внешние факторы, сегодня Архангельск 
имеет устойчивый бюджет. Возможно, наша сбалан-
сированная бюджетная политика не всегда видна на-
селению, но именно хорошая финансовая дисципли-
на даёт возможность развивать приоритетные сферы 
и обеспечивать текущие потребности города, реали-
зовывать новые проекты при поддержке Правитель-
ства Архангельской области.
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купается субъектами МСП 
по 159-му Федеральному 
закону, но тем не менее мы 
продолжаем работать в этом 
направлении. В том числе во-
влекаем в оборот малолик-
видное имущество. В про-
шлом году план по ненало-
говым доходам перевыпол-
нили на 10% – получили поч-
ти 700 млн рублей.

Второе направление – 
расходная часть. Здесь су-
щественный эффект дал, 
в частности, перевод на аут-
сорсинг необходимых, но не-
профильных для бюджетных 
учреждений видов услуг: ох-
ранных, по небольшому теку-
щему ремонту и других. Уста-
новили контроль за каждым 
рублём.

И третье направление – 
это управление муниципаль-
ным долгом.

– Возвращаясь к тези-
су о результатах исполне-
ния бюджета, очевидных 
для горожан: какие новые 
или принципиально воз-
росшие направления рас-
ходов отметите?

– Над повышением эф-
фективности расходов мы 
также постоянно работаем. 
Но эффективность всегда 
надо соотносить с теми це-
лями, которых хотим достичь. 
Один из примеров – созда-
ние в 2022 году МКУ «Чистый 
город». Возможно, это более 
затратный путь – и с точки 
зрения финансов, и по вре-
мени, но именно своё муни-
ципальное учреждение ско-
рее даст ожидаемый и кон-
тролируемый результат. Так-
же приобреталась техника, 
усиливался штат МУП «Го-
родское благоустройство».

Как раз по благоустрой-
ству города, наведению по-
рядка на общественных тер-
риториях, на улицах, а теперь 
и во дворах мы стали полу-
чать значительно больше по-
зитивных откликов от горо-
жан. То же самое касается 
освещения, ремонта дорог, 
тротуаров и дворовых проез-
дов. В 2023 году эта работа 
продолжается. Если посмо-
треть на структуру бюдже-
та, сегодня она начинает не-
сколько меняться в сторону 
городского хозяйства. При-
чём без ущерба для соци-
альной сферы: заработные 
платы там растут, вводятся 
в строй новые детские сады 
и школы, идут капитальные 
ремонты зданий и т.д.

– По итогам года в го-
родском бюджете сло-
жился профицит в 245 млн 
рублей, хотя изначально 
прогнозировался дефицит 
в размере 937 млн. С чем 
это связано?

– Эта ситуация ста-
ла складываться под конец 
года, когда поступают до 20-
25% сумм, запланированных 
в доходной части. Конеч-
но, мы хотели «перекрыть» 
дефицит, чтобы сохранить 
принцип устойчивости, сба-
лансированности бюджета. 
Итоговый же профицит пре-
высил даже наши внутрен-
ние прогнозы. Но все допол-
нительные средства, о чём 

и ваше издание подробно 
рассказывало, мы распре-
делили на мартовской сес-
сии городской Думы на при-
оритетные и недофинанси-
рованные направления.

Здесь важно также под-
черкнуть, что исполнение 
бюджета за 2022 год соста-
вило около 96,3%. Это гово-
рит и о качестве финансово-
го планирования, и о том, что 
все расходы, за очень ред-
ким исключением, были ис-
полнены, заложенные в про-
граммах показатели достиг-
нуты.

– А как ведёт себя му-
ниципальный долг?

– В 2022 году он снизил-
ся на 5 млн рублей по срав-
нению с 2021 годом и соста-
вил 1,46 млрд рублей. Сниже-
ние небольшое, но, учитывая, 
что на данный момент у нас 
нет возможности привле-
кать бюджетные кредиты, это 
нормальный задел. Кстати, 
в прошлом году Архангельск 
стал единственным муни-
ципалитетом региона, кото-
рый смог получить бюджет-
ный кредит. Таким образом 
мы сэкономили деньги на об-
служивании муниципально-
го долга. Кроме того, более 
комфортным и спокойным 
стало соотношение разме-
ра долга и уровня собствен-
ных доходов бюджета.

Также городу была вы-
делена дотация от обла-
сти в сумме 48 млн рублей – 
на решение вопросов, свя-
занных с повышением МРОТ 
и заработных плат работни-
кам бюджетной сферы. Мы 
смогли доказать, что такая 
потребность есть. Все обя-
зательства исполнены в уста-
новленные сроки. Учтено 
и повышение коммунальных 
платежей.

– Пер в ы й к вар та л 
2023 года в концепцию 
вписывается?

– Начало года также 
было непростым. Но по ито-
гам апреля мы вышли на ис-
полнение планов, а с 1 июня, 
по предварительным расчё-
там, даже несколько их опе-
редим. Прогнозы сдержанно 
оптимистичные.

В этом году запланиро-
вана реализация больших 
и очень важных проектов, 
часть из которых мы с вами 
уже назвали. Добавим ре-
конструкцию привокзаль-
ной площади, открытие шко-
лы на 1600 мест и возведе-
ние ещё одной школы на 860 
мест на условиях концес-
сии, строительство дороги 
на улице Карпогорской, рас-
ширение улицы Ленина, уже 
начавшееся продление Мо-
сковского проспекта, проект 
по модернизации котельных.

Архангельск – област-
ной центр, и генерация 
идей происходит здесь, 
у нас, в совместной работе 
с правительством области. 
В одиночку финансово нам 
было бы всего этого не вытя-
нуть, но вектор, который мы 
выбрали в части бюджетной 
политики, позволяет исполь-
зовать открывающиеся воз-
можности.

Вне офиса

«Севералмаз» выкупил 
картины художников-
фронтовиков прошлого 
столетия у архангельского 
коллекционера Валентины 
СИНИЦКОЙ, чтобы передать 
их в дар Музею народных 
промыслов и ремёсел 
Приморья. Также компания 
приобрела у коллекционера 
книги об Архангельской 
области: они подарены 
Центральной библиотеке 
Приморского района. 
Торжественное открытие 
экспозиции состоялось 
12 мая.

Валентина Синицкая – одна из соз-
дателей книги «Опалённые войной». 
Это альбом о северных художниках, 
которые принимали участие в Великой 
Отечественной войне, творили в экс-
тремальных условиях. Над изданием 
также трудились музейные работни-
ки, журналисты, семьи героев книги. 
В нём собраны изображения 260 кар-
тин, архивные фотографии и расска-
зы о творчестве и личной жизни ма-
стеров.

По словам заведующей отде-
лом обслуживания Центральной 
библиотеки Приморского района 
Анастасии СОРОКИНОЙ, альбом 
стал очень ценным подарком от «Се-
вермалмаза».

«Каждая работа заставляет нас по-
новому взглянуть на человека в атмос-
фере военного времени. Эти худож-
ники – люди абсолютно разных судеб, 
профессий, родов войск. Но все они 
даже в самый тяжёлый период не пе-
реставали думать об искусстве и пре-
красном», – отметила Анастасия Со-
рокина.

Вторая книга, которую АО «Се-
вералмаз» передал в дар библиоте-
ке, – «По Северу дикому» петербург-
ского писателя Николая ЛЕЙКИНА. Ав-
тор в конце XIX века посетил Архан-
гельск и рассказал о своём путеше-
ствии от Петербурга до нашего горо-
да, описал Русский Север и местных 
жителей. Текст книги воспроизведён 
по изданию 1899 года, дополнен ре-
троспективными открытками от из-
вестного архангельского архитекто-
ра Юрия БАРАШКОВА и современны-

ми цветными фото Северной Двины, 
села Лявля, Уймы.

Новая выставка Музея народных 
промыслов и ремёсел Приморья но-
сит название «Графика военных лет» –
здесь собраны 11 работ.

«Нам только кажется, что война 
и творчество несовместимы», – счи-
тает музейный работник Настасья 
ЧЕБЫКИНА.

На выставке представлены аква-
рельные, карандашные работы. По-
мимо этого, есть уникальная картина 
Виктора ПРЕОБРАЖЕНСКОГО – мини-
атюрный коричневый пейзаж, написан-
ный крепким чаем.

«Понятно, что у художника во фрон-
товых условиях может не быть обыч-
ной краски, бумаги. Здесь есть его же 
картина «Телефонистка», нарисован-
ная карандашом на картоне», – пояс-
нила Настасья Чебыкина.

В музей переданы зарисовки ху-
дожника Александра ЕЛФИМОВА. Из-
за войны он не успел получить диплом 
художественного училища, но про-
должил творить на фронте. Так, на-
пример, находясь в составе экипажа 
подводной лодки, Елфимов написал 
портрет своего сослуживца – «Сол-
дат на привале». Теперь, как и пор-
трет «Петька Лучин», эта работа хра-
нится в музее.

А лексей ЧАУСОВ – х удожник-
артиллерист, который привёз домой 
с войны целый большой чемодан ри-
сунков. В своём художественном 
дневнике Чаусов быстро зарисовы-
вал окружающее: товарищей, воен-
ную обстановку, в том числе и солдат 
противника. В экспозиции представ-
лены его работы «Немецкий солдат» 
1941 года и «После боя», написанная 
в 1942 году.

В коллекцию музея включена 
и «Изба на озере Медозеро» Вади-
ма Алексеева. Он часто писал лесные 
пейзажи, будучи сотрудником охото-
промысловой экспедиции.

«Безусловно, все эти работы имеют 
художественную и историческую цен-
ность. Они были созданы в очень не-
простое и важное для страны время, 
причём именно нашими земляками. 
Картины отражают дух эпохи, вызы-
вают сильные эмоции. Мы очень бла-
годарны «Севералмазу» за такие по-
дарки. Теперь наша коллекция стала 
намного интереснее и полнее», – до-
бавила Анастасия Сорокина.

Светлана АНТИПИНА, главный 
специалист по связям с обществен-
ностью АО «Севералмаз», подчеркну-
ла, что передача в дар книг и картин –
прежде всего, дань истории.

«Когда нам поступило предложе-
ние от нашего знаменитого архангель-
ского коллекционера Валентины Алек-
сандровны Синицкой не только помочь 
сохранить её коллекцию, но и передать 
в музеи, сделать доступной массам, –
вопросов даже не возникло, мы пошли 
навстречу. Без знания истории нет бу-
дущего, и наша задача эту память со-
хранить», – уверена Светлана Антипина.

Эта коллекция не первый пода-
рок, который «Севералмаз» сделал 
северянам. Если говорить конкретно 
о книгах и всём, что с ними связано, 
в прошлом году компания выпустила 
альбом-раскраску «Алмазы: от рожде-
ния до украшения» для первоклашек 
Архангельска и Приморского района, 
которую презентовали, в том числе, 
и в уемской школе, а также книгу «Тай-
на алмазного кудесника», переданную 
во все библиотеки города и Примор-
ского района.

«Севералмаз» подарил коллекцию картин и книги Приморскому району

«Графика военных лет»: 
из частной коллекции – в музей

Алина РОМАШОВА

фото автора

БК

Финансы: Администрации Архангельска предстоит защищать исполнение бюджета за 2022 год

«Постоянная работа над бюджетом приносит результат»
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В Архангельске благотворительный фонд 
«Надежда на каждого» собирает средства 
для мальчика с непростой судьбой –
Максима БАСКАКОВА. Ему и его маме Елене 
приходится преодолевать много трудностей, 
но сегодня на первый план вышел 
квартирный вопрос.

Мы побывали в гостях 
у семьи и лично убедились 
в том, что дом, где они жи-
вут, точно не подходит для 
ребёнка с инвалидностью.

Семья Баскаковых ютит-
ся в комнате площадью 17,3 
«квадрата» в бывшем обще-
житии на улице Гагарина. 
Собственная душевая и кух-
ня для всех жителей подоб-
ных домов – роскошь.

«В этом доме я живу 
с 17-ти – получается, уже бо-
лее 30 лет. Раньше это было 
общежитие, и в одной ком-
нате мы жили вчетвером. 
Затем дом сделали «мало-
семейкой», и каждому дали 
по отдельной комнате», – 
рассказала «Бизнес-классу» 
Елена БАСКАКОВА.

В 2009 году у неё поя-
вился сын Максим. Из-за ро-
довой травмы ему впослед-
ствии поставили диагноз 
ДЦП, причислив в категории 
«ребёнок-инвалид». У Мак-
сима паллиативный статус – 
обслуживать себя самосто-
ятельно он не может.

«Первое время было 
очень тяжело, прежде все-

го психологически – нужно 
было принять ребёнка та-
ким, какой он есть, смирить-
ся с ситуацией. В этом пла-
не мне очень помог реаби-
литационный центр на Уриц-
кого (Архангельский много-
профильный реабилитаци-
онный центр для детей. – 
Прим. ред.)», – с благодар-
ностью отметила собесед-
ница «БК».

Елена посвятила себя 
уходу за сыном. Работу при-
шлось оставить. Весь до-
ход семьи составляет пен-
сия по инвалидности и посо-
бие по уходу. Со всеми труд-
ностями удаётся справлять-
ся. Остаётся только одна не-
решённая проблема – недо-
ступность нормальных жи-
лищных условий.

«У нас одна общая ду-
шевая кабина на этаж. Про-
странство маленькое, даже 
никого на помощь не по-
звать, и, конечно, не приспо-
собленное для ребёнка с ин-
валидностью. Когда Мак-
симка был совсем малень-
ким, всё давалось меньши-
ми усилиями. Сейчас намно-

го труднее, ведь его нужно 
держать на руках», – пояс-
нила Елена.

Она показала нам ту са-
мую душевую кабину: дей-
ствительно – невозможно 
представить, как здесь ор-
ганизовать приемлемые ус-
ловия для ребёнка с инва-
лидностью.

«Раньше душевая вооб-
ще была в подвальном по-
мещении. Но сегодня туда 
без бродней, фонарика 
и палки не зайти. Там… се-
ренькие бегают», – добави-
ла мама Максима.

Ещё одна проблема – 
выход на прогулку. Для ком-
фортного передвижения 
у семьи есть специализи-
рованная коляска. Только 
вот в доме нет лифта, пан-
дуса или какого-либо друго-
го устройств для того, чтобы 
спустить её с третьего этажа.

«Коляска сама по себе 
очень тяжёлая, а вместе 
с ребёнком – вообще с тру-
дом можно поднять. Зимой 
из подвала идёт пар, из-за 
чего на втором марше у нас 
постоянно наледь. Бывало, 
и падать начинали, но я в по-
следний момент успевала 
вцепиться в перила», – рас-
сказала Елена.

Квартирный вопрос для 
Баскаковых – проблема, 
можно сказать, всей жизни. 
Елена – сирота: в возрасте 
двух лет её забрали в дет-
ский дом.

«Когда мне было лет 17-
18, я обращалась в службы 
за получением жилья. Мне 
тогда ответили, что посколь-
ку мама ещё жива, можно 
прописаться у неё. А когда 
её не станет, тогда «будем 
что-то решать». Уже столь-
ко лет прошло, но квартиру 
я так и не получила», – поде-
лилась переживаниями Еле-
на Баскакова.

В 2016 году, оформив-
шись малоимущей, она 
встала в очередь на получе-
ние жилья. Однако очередь 
практически не продвигает-
ся: о том, что семья Баскако-
вых – 87-я, городская адми-
нистрация сообщала не раз. 
В подтверждение Елена про-
тягивает документ.

«По состоянию на сегод-
няшний день на учёте граж-
дан в качестве нуждающих-
ся во внеочередном предо-
ставлении жилого помеще-
ния по Октябрьскому терри-
ториальному округу вы чис-
литесь под номером 87», – 
говорится в ответе из ад-
министрации Архангель-
ска, датированным июлем 
2021 года.

Два с половиной года на-
зад в доме, где живут Еле-
на с сыном, проверяли до-
ступность среды: измеря-
ли ширину коридора, лест-
ничных проёмов. В октябре 
2020 года распоряжением 
№ 3695р заместителя гла-
вы МО «Город Архангельск» 

комната была признана не-
пригодной для проживания 
инвалида. Однако за этим 
не последовало каких-либо 
действий.

О ситуации семьи Ба-
скаковых узнали моло-
дые предприниматели. Не-
сколько месяцев назад бла-
готворительный фонд «На-
дежда на каждого», о кото-
ром мы рассказывали ра-
нее на страницах «БК», запу-
стил акцию, чтобы собрать 
средства на покупку кварти-
ры для Максима и его мамы.

«Семь е необходима 
специальная инфраструк-

тура и улучшение условий 
проживания. Сегодня они 
просто жуткие, абсолют-
но не подходящие для ре-
бёнка с паллиативным ста-
тусом, – убеждён руково-
дитель фонда «Надежда 
на каждого» Евгений ТО-
МИЛОВ. – Давайте помо-
жем им вместе! Дадим этой 
семье шанс на нормальную 
жизнь!»

Информацию об акции 
можно узнать на сайте фон-
да: www.ihelping.ru.

Анастасия 
НЕЗГОВОРОВА

В Северном Арктическом федеральном университете 
имени М. В. Ломоносова большое внимание уделяется 
развитию предпринимательских инициатив. В вузе 
сформирована экосистема технологического 
предпринимательства. Студентов учат не только тому, 
как разработать технологию, но и тому, как её продать.

На минувшей неделе на пло-
щадке «Точки кипения» прошла за-
вершающая игра-тренинг от шко-
лы предпринимательства Ten.
Education. Проведением этих игр 
занимается Московский физико-
технический институт в рамках 
президентского гранта. Партнё-
ром программы в Архангельской 
области выступил САФУ, а веду-
щими – тренеры от компании «Тех-
ноСпарк», за 10 лет создавшей 
и продавшей 120 стартапов. Тре-
нинг разработан на основе прак-
тического опыта.

Цель игры – дать возможность 
студентам за один день пройти 
путь технологического предпри-
нимателя от идеи до продажи ком-
пании. В Архангельске за три дня 
в играх-тренингах поучаствовали 
400 человек. На первом этапе им 
нужно было за 40 минут придумать 
и склеить конструкцию высотой 50 
сантиметров, состоящую минимум 
из трёх узлов.

«Студенты познавали основ-
ные механизмы создания шарико-
подшипникового завода. Причём 
в процессе игры правила немного 

менялись и студенты адаптирова-
лись к меняющимся требованиям 
рынка. Всё как в жизни», – пояснил 
директор Технопарка Северно-
го Арктического федерального 
университета им. М. В. Ломоно-
сова Евгений ПАНКРАТОВ.

Участникам предоставлялись 
материалы, но не давалось склеи-
вающих веществ. Их можно было, 
взяв кредит, купить у технологи-
ческих скаутов, выбранных из чис-
ла студентов. Они оценивали ра-
боту участников, принимали или 
не принимали конструкции, начис-
ляли баллы во внутренней валю-
те наиболее отличившимся «ин-
женерам».

«На первом этапе я был в ко-
манде, конструкция которой 
не была зачтена. На втором нашёл 
другую команду, помог им день-
гами – ребята мозговитые оказа-
лись. За короткое время они при-
думали совершенно новую техно-
логию и воплотили её. В команде 
было много новых для меня лю-
дей, но мы нашли общий язык», –
рассказал студент Высшей шко-
лы информационных техноло-
гий и автоматизированных си-
стем САФУ Даниил КЛЮКИН. –
Эта игра стала для меня открыти-
ем: понял, что хочу создать свой 
бизнес, и здесь попробовал, как 
это будет».

Продолжить работу над свои-
ми идеями участники игр смогут 
29 и 30 мая во время акселераци-
онных программ в САФУ. А следу-
ющие игровые тренинги пройдут 
в университете уже этой осенью.

«Массовые однодневные об-
учающие тренинги – часть экоси-
стемы предпринимательства. Ос-
новная концепция – обучение че-
рез деловую игру. Подобный фор-
мат позволяет познакомить доста-
точно большое количество людей 
с тонкостями ведения технологи-
ческого бизнеса, – уверен Евгений 
Панкратов. – Мы будем проводить 
эти тренинги раз в полгода. Пер-
вый такой опыт у нас был осенью 

прошлого года: тогда обучение 
прошли более 300 студентов вто-
рого и третьего курсов».

Кроме того, ребята могут по-
бороться за 1 млн рублей на раз-
витие стартапа. В 2023 году гран-
ты на реализацию своих идей по-
лучат 1,5 тысячи студентов России: 
это на 500 больше, чем в 2022-м. 
Отметим, что в прошлом году 
миллион на свой стартап получи-
ли пять учащихся вузов из Архан-
гельской области. В их числе – сту-
дент САФУ имени М. В. Ломоно-
сова Максим КОЗЛОВ, планиру-
ющий потратить средства гранта 
на производство промышленных 
лазерных станков для резки и гра-
вировки.

«По сравнению с китайскими 
аналогами эти станки обладают 
более высокой прочностью и про-
изводительностью. Я планирую 
продавать свой продукт на рынке 
России, а также за рубежом. Сред-
ства гранта необходимы для за-
купки оборудования, инструмен-
тов и аренды помещения. Это ве-
сомая помощь для развития мо-
его проекта», – поделился плана-
ми Максим.

Напомним, что на конкурс 
«Студенческий стартап» могут 
подать заявку студенты вузов по
программам бакалавриата, спе-
циалитета, магистратуры или 
аспирантуры, которые готовы 
разработать новый товар, из-
делие, технологию или услу-
гу на основе научно-технических 
и научно-технологических иссле-
дований, имеющих потенциал ком-
мерциализации.

Время добра: В Архангельске собирают средства на улучшение условий для ребёнка с ДЦП

Образование: Студенты САФУ изучают основы технологического предпринимательства

С мечтой о доступной среде

Университет как кузница стартапов

Анна КОПТЯЕВА

журналист
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Реклама

Архангельский дизайнер Алёна 
МАЛЫГИНА рассказала «БК» о том, 
как всё начиналось, об участии в Мо-
сковской неделе моды и мечте о соб-
ственном шоуруме.

«Шить я начала с детства по при-
меру мамы. Ещё в пятом классе сши-
ла первую сумку из старых джинсов, 
а с 7-9-го класса уже начала переде-
лывать одежду – подшивать, урезать, 
исправлять. Со временем появились 
карманные деньги. Я стала их откла-
дывать на ткани, которые мы заказы-
вали тоже вместе с мамой. Моим пер-
вым платьем были, по сути, два куска 
ткани, сшитые одним швом на ста-
рой ручной машинке. Потом захоте-
лось делать более интересные вещи. 
Искала идеи в книгах, интернете. По-
степенно начала шить друзьям, даль-
ше – их друзьям, и так потихонечку по-
неслось…» – вспоминает Алёна Ма-
лыгина.

Образования по специальности 
у дизайнера нет, она окончила Высшую 
школу делового администрирования 
и после вуза пошла работать в сферу 
рекламы.

«Мы продавали уже готовые про-
дукты и ничего не придумывали сами. 
Я же в свободное время прямо на ра-
бочем месте доделывала заказы, ко-
торые могла взять с собой. И однажды 
случилось прямо как в фильме: сижу, 
подшиваю какую-то вещь и вдруг по-
нимаю – вот оно! Нужно попробовать. 
Решила открыть мастерскую. Бытовые 
швейные машинки на тот момент я уже 
купила», – продолжает Алёна.

Своя мастерская у швеи появилась 
не сразу. Сначала это был маленький 
уголок, потом комнатка в девять ква-
дратных метров, потом помещение по-
больше и только после этого Алёна пе-
реехала в свою мастерскую в Моло-
дёжный центр.

«ИЗ НИОТКУДА
И ОТОВСЮДУ»

«Я черпаю вдохновение из ниотку-
да и отовсюду. Идеи рождаются одна 
за другой. И этот процесс не останав-
ливается никогда. Блокнотом пользу-
юсь очень редко: мне просто скучно 
потом перечитывать то, что успела за-
писать. Интереснее сразу прийти в ма-
стерскую и начать реализовывать за-
думанное. Как правило, к этому време-
ни у меня в голове уже несколько ва-
риантов новой вещи. А конечного ре-
зультата нет. Примерно представляю, 
что это должно быть, но детали добав-
ляю в самом конце – могу, скажем, по-
менять рукава, убрать длину», – пояс-
няет дизайнер.

Недавно Алёна Малыгина пред-
ставляла наш регион на Московской 
неделе моды. Туда она привезла кол-
лекцию одежды с аутентичными север-
ными оттенками и аксессуары с автор-

скими тканевыми аппликациями. Эта 
поездка оказалась удачной и помогла 
дизайнеру посмотреть на созданные 
вещи под другим углом.

«У меня никогда не было потреб-
ности использовать именно северные 
мотивы – сейчас таких предложений 
много. Я просто делаю эстетически 
красивые вещи. Однако в Москве по-
знакомилась с ребятами-дизайнерами, 
которые сказали, что «северный налёт» 
на моих вещах всё равно присутству-
ет, стремлюсь я к этому или нет. Ду-
маю, тут срабатывает насмотренность: 
природа, близость моря, старинные 
здания… Для меня это огромный ком-
плекс впечатлений, поглощающий це-
ликом», – говорит Алёна.

Московская неделя моды вдохно-
вила художника одежды на создание 
новых экстравагантных изделий. Их 
разобрали сразу же, с витрины, а ор-
ганизаторы заметили, что работы Алё-
ны притягивает взгляд из-за неорди-
нарности идей. Теперь она очень наде-
ется, что сможет найти своего «сумас-
шедшего» покупателя, который будет 
готов брать такие смелые вещи и в Ар-
хангельске.

УТРИРОВАТЬ
ИЛИ СГЛАДИТЬ?

«С простыми заказами ко мне ред-
ко обращаются. В основном это инди-
видуальный пошив, небольшие коллек-
ции или образцы, которые создаются 
для того, чтобы мы с клиентом реша-
ли – утрировать ещё больше какие-то 
детали или сгладить. Мне, конечно, 
нравится создавать что-то утриро-
ванное, но в первую очередь ориен-
тируюсь на заказчика. Периодически 
занимаюсь также созданием декора-
ций, что очень увлекает, шью костюмы 
для тематических вечеринок, платья-
трансформеры, наряды для невест. 
Да, часто приходят девушки, у кото-
рых скоро свадьба: обычно они видят 
только силуэт своего будущего платья, 
поэтому мы вместе выбираем ткань, 
меняем концепцию, добавляем дета-
ли прямо в ходе работы», – продолжа-
ет мастерица.

Сроки изготовления всегда разные, 
при этом на выполнение индивидуаль-
ных заказов Алёна всегда старается 
уделить максимум времени, чтобы по-
радовать заказчика результатом.

Закупка материала чаще происхо-
дит оптом, что и удобно, и выгодно. Хо-
рошая ткань стоит дорого, но всегда 
окупается в процессе носки.

«Такой вывод я сделала давно. Ког-
да начинаешь разбираться, чувству-
ешь прямо на ощупь, из чего удобнее 
шить. А ведь было так, что шила из тка-
ни, от которой окрашивались не толь-
ко руки, но и пластик на машинке. Ког-
да делаешь интересную вещь, конеч-
но, хочется, чтобы она как можно доль-

ше прожила. Хорошим составом об-
ладают не просто, скажем, итальян-
ские, но брендовые ткани. У меня были 
клиентки, которые заказывали ткани 
Prada, Dior. Индивидуальный заказ 
подразумевает налаживание коммуни-
кации с клиентом, на что также уходит 
много сил и времени. И ни один из этих 
процессов нельзя пускать на самотёк 
по принципу «будь как будет». Иногда 
мне кажется, что я переживаю куда 
больше, чем мои заказчики», – улыба-
ется Алёна.

«НЕ ОДНА БЫ,
А ПЯТЬ…»

«Раньше у меня не было графика, 
могла уйти с работы и после 12 ночи. 
Сейчас пытаюсь его себе создать: ра-
ботать по будням до шести и брать вы-
ходной хотя бы в воскресенье. Но вре-
мени всё равно не хватает. Мечтаю от-
крыть свой шоурум, но отшить размер-
ный ряд безумно сложно. Обычно про-
исходит так: шью вещь, вывешиваю 
её в мастерской, приходит постоян-
ный клиент и говорит: «О! Это то, что 
мне нужно!» И это может продолжать-
ся бесконечно. Иногда кажется, что 
если бы меня было штук пять, то я бы 
всё успела. Сейчас взяла помощницу, 
которая делает аппликации, но они 
идут для продажи или образцов. Ин-
дивидуальные заказы всё так же вы-
полняю сама. Вторая помощница вы-
резает и сшивает выкройки», – добав-
ляет Алёна.

Кстати, у неё есть несколько 
мастер-классов для тех, кто вооб-
ще не умеет пользоваться машинкой, 
но хочет создать свою аппликацию или 
сшить ободок, шоппер и даже свитшот.

«А шьёте ли вы что-то для себя?», – 
спросила я свою собеседницу.

«Хочется, но одежда для себя 
почему-то даётся сложно. Проблема-
тично даже банально подогнать длину 
изделия. Мне нравится покупать вещи 
и перешивать. В масс-маркетах встре-
чаются неудачные ткани, но если ма-
териал хороший и я понимаю, что буду 
долго носить эту вещь, то скорее все-
го возьму. Кроме того, хожу по всяким 
секонд-хендам, комиссионкам, нахо-
жу брендовые вещи и перешиваю под 
себя. Часто с этой целью беру и неиз-
вестные марки, которые мне нравятся 
по качеству материала», -рассказыва-
ет Алёна Малыгина.

Сейчас творчество дизайнера 
представлено у неё в мастерской, 
в магазине «Птица счастья», в цве-
точной мастерской «Балкон» и ино-
гда в магазине «Твоя полка». Алёна 
очень верит, что сможет найти время 
и всё же открыть свой шоурум, несмо-
тря на то, что уже начинается свадеб-
ный сезон, а скоро – фестиваль «Бе-
лый июнь», в котором она обязатель-
но примет участие.

Алёна Малыгина представила Архангельск на Московской неделе моды

В единственном экземпляре
Как найти себя, если 
вокруг куча рутинной 
и малоинтересной 
работы, а то, что 
действительно 
увлекает, – хобби, 
которым ты 
занимаешься даже 
в перерывах прямо 
на своём рабочем 
месте? В свободное 
время дошиваешь 
заказы, и вдруг 
однажды, как в стоп-
кадре из фильма, 
осеняет: вот оно, 
дело всей жизни!

София ГАМИЛОВСКАЯ

журналист

БК

■ В московском офисе 
«Деловара» прошла встреча 
со Станиславом Матвеевым

В центральном офисе клуба предпринимателей 
«Деловар» в Москве прошла встреча участников де-
лового сообщества с председателем совета дирек-
торов Агрохолдинга Белозорие Станиславом МАТВЕ-
ЕВЫМ. На мероприятии шла речь об этапах становле-
ния предприятия, тонкостях взаимоотношений с кол-
легами и партнёрами, а также модернизации и вне-
дрении новых технологий.

Встреча продолжалась больше трёх часов: Станислав 
Юрьевич рассказал о работе агрохолдинга, а также дал про-
фессиональную оценку команде, которая отвечает за разви-
тие предприятия и повышение качества продукции. На пре-
зентации управляющей компании «деловаровцам» предста-
вили производственные мощности, торговые марки, систе-
му контроля качества и опыт взаимодействия с ведущими 
вузами нашего региона.

Годовая выручка агрохолдинга сегодня составляет около 
4 млрд рублей, а ежегодные налоговые отчисления в бюд-
жет – свыше 250 млн рублей. На предприятии более 750 со-
трудников. Под управлением УК «Агрохолдинг Белозорие» –
АО «Молоко», сельхозпроизводители, торговый дом, деве-
лоперская и логистическая структуры, а также производ-
ство минеральной и питьевой воды под торговыми марка-
ми «Куртяевская» и «Кнежица».

«Сейчас АО «Молоко» – визитная карточка агрохолдин-
га. Здесь мы проводим экскурсии для гостей, профессио-
нальные конференции для работников отрасли, показыва-
ем, как организован производственный процесс – от при-
ёмки молока-сырья до упаковки готовой продукции. Одна-
ко ещё в 2000 году предприятие простаивало, имело се-
рьёзные долги. До этого я занимался бизнесом в Прибал-
тике и вернулся туда, чтобы посмотреть, как выглядит со-
временное молочное производство. Затем мы начали мас-
штабную модернизацию архангельского предприятия. Если 
говорить образно, в голове была картинка – к чему мы долж-
ны прийти. И у нас получилось. Всё происходило поэтапно: 
автоматизация начиналась с малого, но мы быстро научи-
лись зарабатывать на том, что есть, и год от года увеличи-
вали обороты. Полученную прибыль вкладывали в произ-
водство. Огромное спасибо нашим сотрудникам, без кото-
рых предприятие не стало бы таким успешным, какое оно 
есть сейчас», – подчеркнул Станислав Матвеев.

Стоит отметить, что трое из участников встречи уже бы-
вали в Архангельске, посетили АО «Молоко» и остались под 
приятным впечатлением.

Станислав Матвеев рассказал и о важной роли спорта 
в своей жизни, где цели ставятся и достигаются – так же, как 
в бизнесе. В связи с 65-летием (которое, кстати, Станис-
лав Юрьевич отметит на днях) он поставил для себя новую 
планку: войти в ТОП-100 лучших атлетов в категории «муж-
чины 65 плюс» в мировом чемпионате-челлендже CROSSFIT 
OPEN – 2023. Напомним, что в итоге Станислав Матвеев 
занял 78-ю строчку и стал первым в подкатегории «Азия».

Члены клуба «Деловар» с интересом восприняли рас-
сказ председателя совета директоров Агрохолдинга Бе-
лозорие, задавали много вопросов. Общение перерос-
ло в обсуждение и обмен опытом между предпринима-
телями.
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� «Золотая» книжная полка 
Дарьи Арангеловой

Мы продолжаем на-
полнять вирт уа льную 
«золотую полку» люби-
мыми книгами героев ру-
брики. Сегодня в гостях 
у «Бизнес-класса» – руко-
водитель салона красо-
ты «Седьмое Небо» Дарья 
АРАНГЕЛОВА:

– Я люблю читать. С по-
мощью книги можно ока-
заться в разных эпохах –
в Древней Греции, в эпохе 
Возрождения, в Виктори-
анской Англии. Можно вос-
создать в своём вообра-
жении любой период исто-
рии и узнать о нём из уст со-
временников, увидеть даль-
ние страны, познакомиться 
с традициями и бытом дру-
гих народов.

В мир литературы я влюбилась, как только научилась чи-
тать, а мне тогда было всего четыре года. Начинали с мамой 
со сказок С. Маршака, К. Чуковского, Н. Носова, А. Пушки-
на. Позже стала изучать образовательные книги, энцикло-
педии – например, серию «Я познаю мир».

Любимых книг было очень много, но больше всего за-
помнилась повесть А. Линдгрен «Пеппи Длинныйчулок». 
Это очень тёплая книга: Пеппи как маленькое солнышко, 
которое своими лучами согревает и заставляет улыбнуть-
ся, забыв о личных неурядицах. Она легко решает все про-
блемы и никогда не унывает. Очень жизнерадостный и до-
брый персонаж.

В последние время меня очень заинтересовали книги 
по психологии, финансовой грамотности и бизнесу. В чис-
ле недавно прочитанных – «Самый богатый человек в Ва-
вилоне» Д. С. Клейсона, «От хорошего к великому» Д. Кол-
линза, «От нуля к единице. Как создать стартап, который 
изменит будущее» П. Тиля и Б. Мастерса и «Правила жиз-
ни успешных людей. 21 вдохновляющая история о победе 
над собой» Д. Карнеги. Книгу «Пёс по имени Мани» Б. Ше-
фера читала своим детям. Уверена, что финансовую гра-
мотность нужно преподавать детям с раннего возраста на-
равне с другими науками.

Чтение книг – это не просто увлекательное времяпре-
провождение, но и полезное занятие, влияющие на все 
аспекты нашей жизни. И, несмотря на все новейшие от-
крытия, считаю, что книгу заменить нельзя ничем.

Читайте, думайте, размышляйте сами и приучайте к это-
му своих детей. Радуйтесь каждой прочитанной вашим ре-
бёнком книге как маленькой победе!

Читальный зал

Накануне завершающе-
го показа мюзикла прошла 
пресс-конференция, на ко-
торой деталями проекта 
с журналистами поделились 
его руководитель – и.о. ди-
ректора Ломоносовско-
го ДК Александр Дунаев, 
режиссёр-постановщик 
«Поморской саги», глав-
ный режиссёр Северод-
винского драмтеатра Ана-
стас Кичик, а также актёры, 
исполняющие главные роли.

По словам создателей 
проекта, их целью было об-
ратить внимание людей раз-
ных возрастов на творче-
ство Бориса Шергина, пе-
редать настоящее север-
ное русское слово, способ-
ное затронуть струны души 
каждого человека.

«Возникла идея сделать 
мюзикл с опорой на наш 
северный колорит. А даль-
ше надо было написать сам 
проект, что стало очень се-
рьёзной и сложной работой. 
Собирая команду, мы иска-
ли того, кто, понимая нашу 
северную душу, мог бы при-
внести свой, новый взгляд, 
поэтому было решено при-
гласить Анастаса Валерье-
вича. Вместе мы поучаство-
вали в большом деле и по-
лучили хороший опыт. Без 
доли авантюризма иногда 
ничего не создать, и это 
была авантюра, которая по-
лучилась», – поделился сво-
ими впечатлениями от рабо-
ты над мюзиклом Александр 
Дунаев.

М ю з и к л о б ъ е д и н и л 
и профессионалов свое-
го дела, и любителей теа-
тра. В команде 21 артист, 
большинство из них – актё-
ры театра-студии Алексан-
дра Дунаева «Люди и лица», 
есть и молодые люди, про-
шедшие кастинг весной 
2022 года.

«Уникальность спекта-
кля в том, что в нём пред-
ставлен широкий срез об-
щества – от школьников 
до пенсионеров. И это по-
лучилось само собой! Во-
обще, проект стал для меня 
большой профессионально-
человеческой школой. Ду-
маю, что и для всех участ-
ников. Эту работу я считаю 

творческой удачей, знако-
вой среди всех моих поста-
новок», – отметил Анастас 
Кичик.

Несмотря на техниче-
ские трудности, с которы-
ми столкнулись создатели 
проекта в ходе работы, Ло-
моносовский ДК предоста-
вил всё для полёта фанта-
зии режиссёра «Поморской 
саги». «Сделать такой свет 
из того, что есть, – это срод-
ни чуду!» – считает Анастас 
Кичик. Огромный белый па-
рус посреди сцены, то скры-
вающий, то показывающий 
героев, тревожная красная 
подсветка, громкие звуки 
моря и чаек – всё позволило 
создать нужную атмосферу.

Главный герой, в моло-
дости сбежавший из роди-
тельского дома, имеющий 
уже и жену, и детей, не мо-
жет обрести счастье и спо-
койствие: ему не хватает ма-
теринского тепла, привыч-
ного уюта родины. Идеей 
того, что нужно уметь воз-
вращаться, не бояться сво-
их чувств, любить тех, кто 
рядом, проникнут весь мю-
зикл.

«Для меня это история 
счастья. Ощущение счастье 
у человека меняется в тече-
ние всей жизни. Безусловно, 
оно в мелочах, но главное – 
в людях, окружении, в чело-
веческих связях. Не в чём-то 
материальном», – рассказал 
Марк Чистяков, исполни-
тель роли Ивана – главного 
героя – в молодости.

Надежда Притыкина
очень тонко передала всю 
боль и счастье матери Ива-
на. Обычная женщина, поте-
рявшая в море мужа, пере-
жившая уход сына из дома. 

Её грустные песни, жесты, 
молящие глаза, в которых 
читается вера: он жив и вер-
нётся… По словам Надеж-
ды, для себя она поставила 
задачу эмоционально за-
тронуть сердца всех мате-
рей и вообще всех женщин, 
находящихся в зале, – и это 
у неё получилось.

«Другое сложное за-
дание дал мне режис-
сёр. Я должна была прода-
вать пирожки (этим герои-
ня зарабатывает на жизнь. – 
Прим. ред.), говоря на не-
скольких языках. Причём 
говорить надо было быстро, 
не запинаясь, с такой пода-
чей, чтобы мне поверили. 
Учила слова, буквально за-
сыпая на этих текстах, по-
вторяла их на ходу, до авто-
матизма, как скороговорку. 
К показу они буквально от-
летали от зубов», – добавила 
Надежда Притыкина.

По сюжету спектакля 
в родных краях Иван не был 
20 лет. За это время он, ко-
нечно, изменился: перед 
нами уже не юноша, а зре-
лый мужчина. В этой ча-
сти мюзикла роль Ива-
на исполнил Денис Давы-
дов. Смена актёра сначала 
вызывает улыбки у зрите-
лей, но со временем прихо-
дит понимание, ведь столь-
ко воды утекло. Меняется 
и сцена. Море теперь кажет-
ся ближе: оно вокруг, рядом 
и далеко одновременно.

«Вообще Архангельск 
довольно странный город. 
Много морских названий, 
мест, но самого моря нет. 
Но когда читаешь Шергина, 
понимаешь, что море у ар-
хангелогородцев в глазах, 
сердцах, рассказах. Море 

внутри нас. Именно это мы 
и хотели показать на сце-
не», – отметил Денис Давы-
дов.

В работе над мюзиклом 
были задействованы ху-
дожники, музыканты, поэ-
ты, звукооператоры – все 
они помогли создать полную 
картину, отразить пережи-
вания героев саги. Каждая 
мелодия Людмилы Зыко-
вой, каждый стих Жанны Бе-
ликовой попадали в самое 
сердце слушателя. Показать 
во всей красе и мощи при-
роду Архангельского края, 
Студёного моря помог виде-
оконтент. Спектакль застав-
лял зрителей и задуматься, 
и улыбнуться, и уронить сле-
зу.

Здесь нельзя не согла-
ситься с его создателями: 
«авантюра», которая, без-
условно, получилась. Но ак-
тёры и постановщики ве-
рят, что это не конец исто-
рии. Мюзикл сложно пока-
зать на других площадках, 
однако отдельные хореогра-
фические номера, песни – 
частички этой саги – должны 
разлететься по миру и рас-
сказать людям о том, как 
важно любить жизнь, род-
ные края, уметь возвра-
щаться обратно и чувство-
вать море внутри себя.

Проект реализован при 
поддержке Президентского 
фонда культурных инициа-
тив, министерства культу-
ры Архангельской области 
и Министерства культуры 
РФ с использованием гран-
та Российского фонда куль-
туры.

Фото
Алексея Липницкого

Арт-проект

Море внутри наших сердец

София ГАМИЛОВСКАЯ

журналист

БК

В Архангельске 
состоялся последний 
показ мюзикла 
«Поморская сага». 
В его литературной 
основе лежит 
архангельская быль 
Б. В. Шергина «Ваня 
Датский». Главной 
темой постановки 
стала любовь 
к родине и близким. 
Реализация 
масштабного 
проекта длилась 
полтора года, за это 
время состоялось 
десять показов 
спектакля.




